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О пользе 
поста

Право
выбора

Мнение

Слово архипастыря

27 октября в Рязани прошел закрытый показ нового 
художественного фильма «Право выбора» с последующим 
обсуждением в кинозале. Фильм представили режиссёр 
Елена Пискарева и исполнитель главной роли Эдуард 
Флеров. Для режиссёра фильма это уже вторая кинокартина 
по теме прерывания беременности

Несколько десятилетий назад можно 
было услышать о том, что пост вреден для 
нашего здоровья. Что поститься нельзя не 
только детям, но и взрослым, что постя-
щийся лишает себя важных для организ-
ма микроэлементов. Но взгляды на пост у 
современного человека, включая взгляды 
медиков, и диетологов, совершенно про-
тивоположны. 

Диетологи говорят 
о важности и даже 
необходимости воз-
держания. Сегодня 
часто для того, чтобы 
оздоровить челове-
ка, его сажают на ди-
ету, в чем-то подоб-
ную нашему посту. 
Можно увидеть мно-
го примеров того, 
как воздержание по-
могло человеку по-
чувствовать себя луч-
ше. И сегодня многие 

с радостью принимаются за пост, даже еще 
не имея ясной духовной цели. 
Люди стремятся приучить себя к воздер-

жанию, потому что понимают, что пост – это 
прекрасно. Многие начинают восхвалять 
опыт древних подвижников, говорить о том, 
что именно этот опыт нужен современному 
человеку, который буквально заваливает 
свой организм множеством совершенно бес-
полезной и даже вредной пищи. 
В предшествующие века люди жили на-

много меньше, чем живет современный че-
ловек. Многие не доживали даже до сорока 
или пятидесяти лет. А между тем, если мы 
посмотрим на жизнеописания древних под-
вижников, вся жизнь которых была одним 
сплошным постом, то мы увидим обратную 
картину. Преподобный Антоний Великий 
жил до девяноста лет, до глубокой старости 
жили и многие другие православные под-
вижники. 
Поэтому пост – прекрасен! Прекрасен не 

только для души, но и для нашего тела. Не-
случайно святитель Тихон Задонский в своих 
поучениях как-то сказал: «Хочешь здрав быть 
– мало ешь и воздержно пей».

Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский Марк

Первый короткометраж-
ный фильм, «Живи», 
снятый в 2016 году, 

длится всего 17 минут и явля-
ется небольшой частью, пред-
дверием нового фильма. По 
словам Елены Пискаревой, 
идея небольшого ролика воз-
никла у нее, когда она сама 
оказалась в кризисной ситу-
ации: лежала на сохранении, 
разошлась с мужем, была бе-
ременна третьим ребёнком и 

думала об аборте… К счастью, 
в тот момент она сделала вы-
бор за жизнь своего неро-
дившегося ребенка, а позже 
восстановила отношения с 
мужем, и теперь они ждут сво-
его пятого малыша. Однако то, 
что она увидела в тот момент в 
одной из российских больниц 
не оставило Елену в покое: 
«Рядом, в соседних палатах, 
лежали девушки: одни на со-
хранении борются за жизнь 
малышей, другие  –  приехав-
шие на аборт и борющиеся за 
смерть, в прямом смысле. И 
ирония заключается в том, что 
одни и те же врачи делают опе-
рации, для одних  –  борясь за 
их жизнь, других – обрекая на 
смерть. Конвейером». После 
этого командой единомыш-
ленников, с помощью всена-
родной поддержки, фильм 
«Живи» был снят и оказался 
на самых различных площад-
ках: от интернет-ресурсов до 
лекториев и кинотеатров. В 
данный момент он собрал не-
сколько миллионов просмо-
тров на YouTube.

После выхода фильма 
«Живи» Елене стали звонить 
и писать. Обратная связь ока-
залась настолько сильной, что 
родилась идея создать полно-
метражный художественный 
фильм. Началась долгая и 
сложная работа по поиску 
материала, составлению сце-
нария, подбору актеров и, 
конечно же, съемки. И вот, 
спустя 4 года напряженной 
работы, в 2020 году свет уви-
дел фильм «Право выбора».

Мы привыкли видеть 
на афишах киноте-
атров приятные и 

улыбающиеся лица, фанта-
стических героев, красивые 
зарисовки, которые привле-
кают внимание зрителя и на-
чинают погружать в атмосфе-
ру фильма. Просматривая в 
комфортном зале очередную 
киноленту, мы погружаемся 
в ее мир, сопереживаем геро-
ям:  вместе радуемся и вме-
сте скорбим, вместе ликуем 
и вместе плачем. Современ-
ный человек хоть на пару ча-

Алексей ЗЕНКИН, 
студент отделения 
Теологии РГУ имени 
С.А.Есенина
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Горькие вопросы

Мнение

Вопрос – Ответ

Книжная полка

– Я виноват перед 
человеком, которого 
нет в живых. Как из-
виниться? Совесть тя-
готит.

– Прежде всего, в 
этом надо покаяться 
на исповеди. Если он 
был православным, 
можно его почаще в 
храме поминать за бо-
гослужением – самому 
и в записках об упоко-
ении. В память о вся-
ком усопшем хорошо 
милостыню подавать, 
как бы вместо него. 
Эти благодеяния душу 
облегчают.

– Четыре года на-
зад умерла моя мама. 
Меня очень гнетёт то, 

что я не успела по-
мириться с ней перед 
смертью... 
Горечь эта – душе на 

пользу. Она смиряет 
и наставляет быть бе-
режнее с ближними. 
Кроме молитвы об 
упокоении мамы, Вам 
поможет совершение 
добрых дел в память о 
ней, например, забота 
об обездоленных ста-
ричках...

– У меня нет детей, 
было несколько вы-
кидышей. Больше так 
не могу, не хочу жить, 
не вижу смысла...

– Скорби вашей нель-
зя не посочувствовать, 
но и отчаяние ваше 
нельзя принять! Не-
рождённый ребёнок – 
всегда потрясение, но 
Начальник жизни с на-
шей беспомощностью 
против смерти ниче-
го общего не имеет! 
Он наше временное 
управляет к Своему 
вечному только Ему 
Одному известными 
путями. А уж дети – в 
Его особом попечении: 
«Храняй младенцы Го-
сподь; смирихся – и 
спасе мя!». Остаётся 
и нам смириться под 
крепкую руку Божью 
и являть свою любовь 
тем деткам – не толь-
ко своим, но и чужим, 

которых Господь при-
водит к нам по жизни...

– Меня бросил муж, 
и я больше не могу 
никому доверять. И 
чувствую, что боль-
ше не доверяю Богу. 
Я верю, что Он есть, 
но... обижена, что ли. 
За что Он со мной 
так? И на  что вообще 
теперь надеяться, 
чего ждать? Как буд-
то разом кончились 
силы жить...

– То, что муж «объ-
елся груш», печально, 
но не фатально. «Свет 
клином не сошёлся» 
ни на ком из людей, 
даже самых близких, 
потому что каждый, по 
слову Господа, «перед 
своим Господином 
стоит или падает». 
Нельзя, конечно, не 
скорбеть о близких, но 
из-за их переменчиво-
сти подозревать в том 
же и Господа ошибоч-
но! «Я – Господь, Я не 
изменяюсь», – сказал 
Он о Себе. Значит, при 
изменчивости близких 
самое время утвер-
дить упование своё на 
единственно благо-
надёжном камне, «ка-
мень же есть Христос», 
и не разочарование 
своё принести Ему, а 
доверительную мо-
литву.

сов хочет оказаться в каком-то 
другом мире, пожить в другой 
реальности, испытать другие 
эмоции, которые он никогда 
не испытал бы в своей жизни. 
Но где-то в глубине души мы 
все же понимаем, что видим 
вымысел, игру актеров. Совер-
шенно по-иному дело обстоит 
при просмотре этого фильма.

Да, он также заставляет 
нас переживать яркие 
эмоции. Да, он погру-

жает нас в несколько «другую» 
реальность. Однако это совсем 
не те эмоции, которые мы при-
выкли получать обычно. И это 
совсем не выдуманная реаль-
ность. Фильм снят на основе ре-
альных историй. За актерской 
игрой небольшого количества 
людей скрываются боль и тра-
гедии миллионов человеческих 
судеб. Это осознают все, кто 
собрался в зале. И вот, спустя 
10 минут, слышатся первые 
всхлипывания, они  будут со-
провождать просмотр до само-
го конца… Кто-то на этом этапе 
вышел из зала...

«Ребенок нужен?» – одна из 
первых фраз фильма, поверга-
ющих в шок. Не меньшее по-
трясение вызывает ответное, 
холодное «нет», и логическое 
продолжение этого судьбонос-
ного выбора для маленького 
человечка. 

«Ну, что, аборт или рожать?», 
«Ну правильно! Двадцать лет, 
успеешь еще», «И куда ты ро-
жать собралась? И вообще, за-
чем тебе третий?» – словно 
вместо привычного «Здрав-
ствуйте» слышат пациентки 
женской больницы. Далее про-
исходящая ситуация на собра-
нии нового главврача с меди-
цинским персоналом больницы  
объясняется целым рядом фак-
торов: «Мы по закону должны 
это спрашивать», «У нас на 
прием всего 12 минут», «Наши 
врачи и так в этом заинтересо-
ваны: 6 абортов за смену, и по 
зарплате ты отработал 9 меся-
цев ведения беременности».

Сдругой стороны пока-
зывается состояние па-
циенток, находящихся в 

роддоме, их переживания, боль 
или, наоборот, безразличие и 
равнодушие. Показывается от-
ношение и роль близких лю-
дей, родителей, друзей в жизни 
будущей или несостоявшейся 
матери. Новую волну эмоций 
и слез вызывает неистовый 
крик, пронизанный ужасом оч-
нувшейся от наркоза молодой 
женщины: «Где мой ребенок? 
Вы его убили?!». Хотя час на-
зад именно она равнодушно 
пришла «почиститься» от это-
го некомфортного положения.
На фоне показанных случаев 

разворачивается несколько сю-

жетных линий, которые даже 
после окончания фильма вы-
зывают бурю переживаний.

Режиссёр и главный герой 
фильма на обсуждении 
признаются, что фильм 

ставит колоссальное количе-
ство вопросов к врачам, жен-
щинам, мужчинам, родителям, 
власти, самой существующей 
системе. Все они остаются без 
ответа, цель фильма, по словам 
Елены Пискаревой, показать 
реальность происходящего и 

обратить внимание на суще-
ствующую действительность. 
Эдуард Флеров, исполняющий 
роль главврача, добавляет: 
«Это было сделано для того, 
чтобы хотя бы одна женщина, 
особенно находящаяся в похо-
жей ситуации, поменяла свое 
отношение к проблеме. И если 
хотя бы одна это сделает, то все 
было не зря».
Фильм, действительно, очень 

тяжелый, и, возможно, его не 
стоит смотреть слишком впе-
чатлительным людям. Но не-
смотря на, казалось бы, нечело-
веческую жестокость фильма, 
он предназначен для просмо-
тра, начиная со старших клас-
сов школы. 
И однако среди всех ужасов 

видится свет надежды. Свет, 
который говорит, что эта про-
блема будет обсуждаться, и си-
туация возможно будет менять-
ся, что какой-то главный врач, 
как Олег Волков, продолжит 
борьбу за право выбора — за 
право на жизнь всех, пока не-
рожденных, детей. 

Отвечает игумен 
Лука (СТЕПАНОВ), 
настоятель Спасо-
Преображенского 
Пронского мужского 
монастыря

ут», «Наши 
заинтересо-
смену, и по 
тал 9 меся-
нности».
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туация возможно будет менять-
ся, что какой-то главный врач,
как Олег Волков, продолжит
борьбу за право выбора — за
право на жизнь всех, пока не-
рожденных, детей. 

В книге собраны ответы 
священника на острые, часто 
задаваемые вопросы совре-
менников. Вопросы разбиты 
на тематические группы, что 
облегчит читателю поиск от-
ветов на его собственные не-
доумения и переживания. 

Вышла в свет 
книга игумена 
Луки (Степанова) 
«Батюшка, 
а если…»

Идея возникла 
у Елены, когда она сама 
оказалась в кризисной 
ситуации: лежала 
на сохранении, 
разошлась с мужем, 
была беременна 
третьим ребёнком 
и думала об аборте

Здесь освещаются не только церковные Таин-
ства и традиции, но и сложности в поиске смысла 
жизни, выборе супруга и общении с родней или 
друзьями. Живой язык, юмор и краткость делают 
книгу доступной для широкого круга читателей.
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3 ноября 2021 года по-
сле перенесенной корона-
вирусной инфекции скон-
чался клирик Рязанской 
епархии иерей Владимир 
Михальцов. 9 ноября ба-
тюшке исполнилось бы 
63 года. 

Врач - к а р диол о г , 
подполковник ме-
дицинской службы 

в запасе, внимательный 
и благоговейный священ-
ник – он запомнился ря-
занцам в первую очередь 
как человек удивитель-
ной доброты. Мы публи-
куем для вас его биогра-
фию, подготовленную 
сайтом Рязанской епар-
хии, и отрывок одной из 
его последних пропове-
дей. Служение отца Вла-
димира в последний год 
жизни, после сложной 
операции по ампутации 
части стопы, было насто-
ящим подвижничеством.  

Владимир Николае-
вич Михальцов ро-
дился в 1958 году в 

городе Тирасполе (Мол-
дова). Получил высшее 
военное и медицинское 
образование: в 1983 за-
кончил Военно-медицин-
скую Академию имени 
Г.М. Кирова в Ленингра-
де по специальности ле-
чебно-профилактическое 
дело в звании лейтенан-
та медицинской службы, 
в 1995 году – завершил 
обучение по специально-
сти кардиология, полу-
чив диплом с отличием. 
Двадцать лет трудился в 
качестве военного врача в 
ВДВ. Исполняя свои обя-
занности, он всегда был 
рядом с военнослужащи-
ми, за эти годы совершил 
более 100 прыжков с па-
рашютом. Позже трудил-
ся в военном госпитале.
Семья батюшки была 

верующей. В советские 
годы Владимир Никола-
евич, уже, будучи офи-
цером, не вступал в ком-
мунистическую партию 
по религиозным сообра-
жениям, хотя понимал, 
как это могло отразиться 
на военной карьере. Для 
него вера была важнее.

В зрелом возрасте бу-
дущий священник 
серьезно заболел. 

Болезнь, по мнению спе-
циалистов, была смер-

тельная, жить оставалось 
считанные месяцы, и, как 
медик, Владимир Нико-
лаевич это прекрасно по-
нимал. Как впоследствии 
рассказывал батюшка, 
помолившись, он дал 
обет стать священником, 
а буквально на следую-
щий день боли стали от-
ступать.

24 марта 2007 
года он был ру-
коположен во 

диакона, 28 июня 2009 
– в иерея (то есть свя-
щенника). В 2011 году 
окончил Рязанскую пра-
вославную духовную се-
минарию.
Батюшка некоторое 

время служил в Преоб-
раженском храме поселка 
Канищево, с 2016 по 2019 
год возглавлял отдел Ря-
занской епархии по свя-
зям с медицинскими уч-
реждениями. Исполнял 
послушания настоятеля 
храма в честь святителя 
Луки Войно-Ясенецкого 
на территории военно-
го госпиталя в Рязани, а 
также настоятеля храма 
великомученика и цели-
теля Пантелеимона при 
Мальшинской богадель-
не. Церковное служение 
совмещал со светским. 
Будучи подполковником 
медицинской службы в 
запасе, он оставался за-
ведующим кардиологи-
ческим отделением в во-
енном госпитале, работал 

врачом. Имел общецер-
ковные и светские на-
грады. В последний год 
по состоянию здоровья 
исполнял посильные по-
слушания, перенеся опе-
рацию по ампутации ноги 
в связи с диабетом.

Отца Владимира 
знали и любили 
многие рязанцы, 

для многих он стал ду-
ховным отцом, который 
всегда живо откликался 
на любую беду и просьбу. 
Теплая доброта, искрен-
ность и мудрость, непо-
колебимая вера батюшки 
укрепляла верующих, а 

его пример – направлял и 
вдохновлял людей.
Однажды отца Влади-

мира спросили, что он мог 
бы пожелать молодому 
поколению. Его ответ сто-
ит помнить каждому, не 
только молодым людям: 
«Самое важное, чтобы в на-
ших сердцах жили Господь 
и Матерь Божия со всеми 
святыми и Ангелами. Что-
бы мы больше всего Бога 
любили и людей не обижа-
ли. Были верны Богу и спе-
шили за Ним. Как говорил 
один священник: «Спешите 
ползти за Христом».

ryazeparh.ru

Врач душ и телес
Памяти священника Владимира Михальцова

Отрывок из проповеди священника Владимира Михальцова:

Возлюбленные о Господе братья и сестры! Так получается в нашей жизни, что мень-
ше всего мы думаем о двух важнейших вещах. Во-первых – о молитве: мы не умеем мо-
литься, не понимаем как молиться, чтобы молитва была непрерывной, и просто-на-
просто ленимся. И второе наиважнейшее, что мы забываем – страх Божий. 
Слышим перед Причастием: «Со страхом Божиим и верою приступите». Для чего 

нужен страх Божий? Для того, чтобы приобрести любовь к Богу. Страх Божий бывает 
нескольких степеней: сначала рабский страх, когда мы просто боимся, что Господь на-
кажет. Затем страх наемника, когда мы хотим, чтобы Господь нас наградил, что-то 
нам дал… И наконец – сыновний страх, при котором мы уже просто по любви боимся 
огорчить Бога какими-то неподобными делами. Вот будем молиться, просить именно 
о таком, сыновнем страхе Божием. И будем брать пример со святых сегодняшнего дня 
– отцов VII Вселенского собора, который состоялся в 787 году и отстоял догмат о по-
читании святых икон. 
Видите, как в наших храмах хорошо, как мы ощущаем присутствие Божие? Это бла-

годаря святым иконам – как окнам туда, в небесный мир. Они утешают и поддержи-
вают нас. Понятно, что мы поклоняемся не доскам, не краскам, а тем, кто на иконах 
изображен. Мы просим у святых молитв о нас, и они слышат нас, и они нам помогают. 
Седьмой собор победил после многих лет иконоборчества и гонений на святые иконы. 
Во времена иконоборчества, как и в ХХ веке после революции, иконы сжигали, уничто-
жали. Но – «слово Божие не вяжется» – для Слова Божия нет уз: сегодня и уцелевшие 
иконы, и вновь написанные продолжают нас с вами радовать и поддерживать…

Казалось бы, на вопрос, 
озаглавивший эту статью, 
ответить довольно просто: 
«Священное Писание – это 
Библия». Однако неспро-
ста написанию этого текста 
предшествовали статьи о 
том, что такое Священное 
Предание Церкви и о том, 
как Церковь хранит Истину, 
передавая её через толщу 
веков без искажений. Имен-
но с этих позиций мы посмо-
трим сегодня, что же из себя 
представляет Священное 
Писание.

Вершина Айсберга
Церковь, созданная Иису-

сом Христом, всегда воспри-
нимала Священное Писание 
не чем иным, как важнейшей 
частью Священного Предания. 
Вот как об этом размышля-
ет святитель Иоанн Златоуст, 
начиная своё толкование на 
Евангелие от Матфея: «По-
настоящему, нам не  следова-
ло бы иметь и нужды в помо-
щи Писаний, а  надлежало бы 
вести жизнь столь чистую, что-
бы вместо книг служила бла-
годать Духа, и чтобы, как те ис-
писаны чернилами, так и наши 
сердца были исписаны Духом. 
Но так как мы отвергли такую 
благодать, то воспользуемся 

Священник Даниил 
МАСЛОВ
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Что такое
Священное Писание?
уже хотя бы вторым путем. 
А что первый путь был луч-
ше, это Бог показал и сло-
вом и делом”.
В  самом деле, с  Ноем, 

Авраамом и  его потом-
ками, равно как с  Иовом 
и Моисеем, Бог беседовал 
не  через письмена, а  не-
посредственно, потому 
что находил их ум чистым. 
Когда  же весь еврейский 
народ пал в  самую глу-
бину нечестия, тогда уже 
явились письмена, скри-
жали и  наставления чрез 
них. И так было не  только 
со святыми в Ветхом Заве-
те, но, как известно, и в Но-
вом. Так и  апостолам Бог 
не  дал чего-либо писан-
ного, а обещал вместо пи-
саний даровать благодать 
Духа. “Он,  – сказал Иисус 
им, — напомнит вам все, что 
Я говорил вам” (Ин. 14:26). 
И чтобы ты знал, что такой 
путь (общения Бога со свя-
тыми) был гораздо лучше, 
послушай, что Он говорит 
через пророка: «Вот, насту-
пают дни, говорит Господь, 
когда Я заключу новый за-
вет, вложу закон Мой во 
внутренность их и на серд-
цах их напишу его, и будут 
все научены Богом”  (Ие-
рем.  31,  31-34;  Ин.  6:45). 
И  Павел, указывая на  это 
превосходство, говорил, 
что он получил закон (на-
писанный) не на скрижа-
лях каменных, но на пло-
тяных скрижалях сердца 
(2  Кор.  3:3). Но  так как 
с  течением времени одни 
уклонились от  истинного 
учения, другие от  чистоты 
жизни и  нравственности, 
то явилась опять нужда 
в  наставлении письмен-
ном».
Согласитесь, утвержде-

ние звучит провокационно. 
Однако свою речь святи-
тель Иоанн Златоуст про-
должает размышлением, 
насколько же большим 
безрассудством будет иг-
норирование Писаний, со-
хранённых Церковью для 
нашего спасения. 
Библия – книга Церкви
Существует мнение, что 

Библия – это книга, дик-
тующая истину, а, значит, 
ей следует доверять боль-
ше, чем голосу Церкви. На 
самом деле всё с точно-

стью до наоборот. Имен-
но Церковь собрала книги 
Ветхого Завета и создала 
Священное Писание Ново-
го Завета, и именно для 
того, чтобы вооружить сво-
их чад, как пишет святой 
евангелист Лука, «точным 
основанием того Учения, 
в котором они были на-
ставлены» (Евангелие от 
Луки, глава 1). Без точно-
го понимания Христова 
Учения Библия рискует 
превратиться в сборник 
цитат, наделённых какими 
угодно смыслами – даже 
антихристианскими. Более 
того, ни одна книга не по-
родила такого огромного 
количества ересей и лже-
учений, как Библия. А всё 
именно из-за отсутствия 
традиции правильного по-
нимания священного тек-
ста. Священное Предание 
и есть воплощение этой 
традиции, а православная 
Церковь – хранительни-
ца этого неискажённого 
Предания. Как пишет свя-
той апостол Павел, она 
– «столп и утверждение 
истины» (1-е послание к 
Тимофею, глава 3), а значит 
правильное понимание Би-
блии возможно лишь толь-
ко в православной Церкви.

Книги
Библия – это сборник 

книг Ветхого и Нового 
Завета. С греческого это 
слово так и переводится 
– «книги». Однако автора-
ми этих книг являются не-
сколько десятков человек, 
живших в разные эпохи, 
на разных континентах, го-
воривших и писавших на 
разных языках. Наверное 
данное обстоятельство у 
многих вызовет вопросы: 
по какому принципу тогда 
все эти книги объединены 
в одну? На каком основа-
нии и как это произошло? 
И почему мы, христиане, 
должны доверять этому 
сборнику книг как носите-
лю Истины?
Святой апостол Павел, 

наставляя своего ученика, 
Тимофея, пишет о библей-
ских текстах следующее: 
«всё Писание богодухно-
венно и полезно для на-
учения, для обличения, 
для исправления, для на-

ставления в праведности, 
да будет совершен Божий 
человек, ко всякому добро-
му делу приготовлен (2-е 
послание Тимофею, глава 
3)”. Под богодухновенно-
стью понимается не что 
иное, как соавторство Бога 
с человеком, писавшим 
тот или иной библейский 
текст.

Как описывает святитель 
Филарет Московский в сво-
ём «Катехизисе православ-
ной Церкви», во-первых, 
слово Божие предлагает 
любому человеку учение с 
очень высокой нравствен-
ной планкой. Заповеди 
Писания «неудобны» ни 
власть имущим, ни бед-
някам, ни воинам, ни ин-
теллигентам, ни просто-
людинам – никому. Свод 
таких установлений не мог 
быть придуман человеком, 
всегда подстраивающим 
правила жизни под себя 
любимого – он дан извне. 
Чего стоит одна только 

заповедь Спасителя: «лю-
бите врагов ваших, благо-
словляйте проклинающих 
вас, благотворите ненави-
дящим вас и молитесь за 
обижающих вас и гонящих 
вас» (Евангелие от Матфея,  
глава 5).
Во-вторых, чистота уче-

ния, содержащегося в 
Священном Писании, при-
зывает человека к Боже-
ственному совершенству. 
Продолжив цитату из за-
поведи, мы прочтём: «да 
будете сынами Отца ва-
шего Небесного, ибо Он 
повелевает солнцу Свое-
му восходить над злыми 
и добрыми и посылает 
дождь на праведных и не-
праведных.  Ибо если вы 

будете любить любящих 
вас, какая вам награда? Не 
то же ли делают и мыта-
ри? И если вы приветству-
ете только братьев ваших, 
что особенного делаете? 
Не так же ли поступают и 
язычники? Итак, будьте со-
вершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный».
В-третьих, Библия содер-

жит исполнившиеся проро-
чества, произнесённые за 
много столетий до описы-
ваемых событий. Обилие 
ссылок на эти пророчества 
содержатся в Евангелии от 
Матфея: о рождении Ии-
суса Христа от Девы (что 

немыслимо для человече-
ского разума), об избиении 
вифлеемских младенцев, о 
бегстве святого семейства 
в Египет, о пришествии в 
мир Иоанна Крестителя 
перед проповедью Иисуса 
Христа, о предательстве 
Иуды, о Распятии Спасите-
ля – и многих других.
В-четвёртых, книги Ново-

го Завета описывают свер-
хъестественные явления, 
которыми сопровождалась 
проповедь Спасителя. Яр-
чайшее из них – воскреше-
ние из мёртвых Лазаря, ко-
торый после этих событий 
прожил ещё 30 лет и скон-
чался на острове Кипр, бу-
дучи епископом кипрской 
Церкви.

Наконец, в-пятых, как 
пишет святитель Филарет, 
«могущественное воздей-
ствие этого учения на серд-
ца человеческие, свой-
ственное только Божией 
силе». Представьте: 12 про-
столюдинов, избранных 
Иисусом Христом, расхо-
дятся по миру, и миллионы 
людей впоследствии ста-
новятся учениками Христа, 
ни разу его не видев. «Ты 
поверил, – скажет Христос 
апостолу Фоме, – потому 
что увидел Меня; блажен-
ны невидевшие и уверо-
вавшие» (Евангелие от Ио-
анна, глава 20).

Свод таких 
установлений не 
мог быть придуман 
человеком, всегда 
подстраивающим 
правила жизни под 
себя любимого – он 
дан извне
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С чего начинается подго-
товка к Таинству Крещения? 
С покупки крестильного на-
бора и крестика? С выбора 
крестных? Попробуем разо-
браться с некоторыми важ-
ными и не очень вопросами.

Выбираем храм
В первую очередь, начнем с вы-

бора храма. Если вы прихожанин 
какой-то конкретной церкви, то 
этот вопрос даже не ставим. Есте-
ственно, идем в тот храм, прихо-
жанином которого вы являетесь.
Но если вы только начина-
ете свой путь к вере, к хра-
му, то тут стоит подумать.
В идеале, храм должен быть рядом 
с домом. Почему? Удобно и бы-
стро будет приходить с малышом 
ко Причастию в уже знакомое ему 
место. Также при выборе храма для 
крещения младенца можно учесть 
еще несколько моментов. 
При многих храмах есть отдель-

ные помещения – небольшие кре-
стильные храмы или крестильные 
комнаты. Я могу сказать, что с точ-
ки зрения фотографа убранство в 
них значительно скромнее, чем в 
самом храме, фотографии будут 
не такие роскошные, как если бы 
Крещение происходило в основном 
храме. Но мы ведь крестим малы-
ша не ради «фоток», верно? К тому 
же этот небольшой «недостаток» 
после Таинства легко исправляет-
ся постановочными кадрами в ос-
новном пространстве храма. Но на 
дополнительную съемку в храме с 
родственниками необходимо будет 
взять у батюшки благословение, 
чтобы не помешать, по незнанию, 
какому-то богослужению. 
А в других храмах нет крестиль-

ной комнаты и крещения прохо-
дят в основном помещении. Да, это 
красиво. Однако зимой в большом 
помещении может быть несколько 
прохладно. Также не исключено, 
что в момент Крещения в храм бу-
дут заходить посторонние – поста-
вить свечи, поклониться святыням. 
Некоторые храмы закрывают на 
время Таинства, но лучше узнавать 
эти нюансы заранее, в том месте, 
где вы записываетесь на Крещение, 
чтоб не было неприятных сюрпри-
зов и бабушки крещаемого не па-
дали в обморок с криком: «Сквоз-
няк!».

Итак, плюс храма с отдельной 
крестильной комнатой: отсутствие 
посторонних, комфортная темпе-
ратура помещения для вашего ма-
лыша (зимой комнаты хорошо ота-
пливаются), минус – чуть скромнее 
убранство, чем в основном храме.

Выбираем время
И вот мы плавно подошли к вы-

бору времени года для крещения 
вашего ребенка. Большинство ро-
дителей хотят крестить малыша ле-
том. Главные аргументы: на улице 
тепло, ребенок не простынет. Но 
тут не все так просто: если младенец 
родился осенью или зимой, ждать 
до лета не совсем правильно. Знае-
те, почему? 
Потому что малыш в возрасте от 

полугода до трех лет крайне не-
предсказуем. Он уже взрослый, зна-

ет своих. И бородатый батюшка, ко-
торого он видит первый раз, может 
вызвать у малыша опасения, о кото-
рых он вам сообщит душещипатель-
ным ором. К счастью, большинство 
священников (но не все) разрешают 
во время Таинства держать малыша 
маме, а не крестной, так как ребе-
нок может не идти ни к крестной, 
ни к крестному, ни тем более к ба-
тюшке. Держать на руках испуган-
ного трехлетнего карапуза то еще 
удовольствие, а выстоять почти час 
самому малышу будет физически 
тяжело и крайне невесело. 
Оптимальный возраст для кре-

щения  – 40 дней. Если раньше, то 
малыш совсем кроха и чаще всего 
спит. Мне, как фотографу, печаль-
но, что разнообразной мимики на 
фото до сорока дней еще не будет, 
а священник, особенно молодой и 
бездетный, может переживать с та-

ким крохой в руках. А вот возраст от 
40 дней и до 3-4 месяцев подходит 
для крещения идеально.  
До трех месяцев дети легче пере-

носят окунание с головой, так как у 
них сохраняются внутриутробные 
рефлексы, помогающие задержи-
вать дыхание. Малыши отлично 
могут проспать все Таинство на ру-
ках хоть мамы, хоть крестных. Для 
спокойного и умиротворенного Та-
инства будет достаточно мамы по-
близости или просто бутылочки с 
молоком. Кстати, если малыш про-
голодался, всегда можно попросить 
священника чуть-чуть подождать и 
покормить ребенка. Батюшки у нас 
все хорошие, никогда не откажут 
голодному. 
А вот далее – чем старше, тем 

больше придется учитывать особен-
ности вашего малыша. Шестиме-
сячный младенец может радостно 
прохлопать в ладоши все Таинство, 
а может возмущаться и бороться. С 
девяти месяцев дети начинают осо-
бенно бурно реагировать на посто-
ронних.
Если получилось так, что ребен-

ку уже исполнился год, а крестить 
его до сих пор не получилось, то 
для облегчения будущего Таинства 
маме можно заранее походить с 
малышом в храм, выбранный для 
крещения, попривыкать. Только 
причащать некрещеного младенца 
нельзя. Важно и общаться с крест-
ными, чтобы ребенок потом от них 
не шарахался. С таким подросшим, 
но еще не вполне сознательным ре-
бенком лучше прийти за полчаса до 
Таинства Крещения, и тогда у вас 
точно будут постановочные фото с 
незареванным младенцем.
Итак, в теплое время крестить 

хорошо, но если не придется ради 
этого специально ждать, упуская 
взросление ребенка. Тем более, 
что зимой ажиотажа на Таинства 
Крещения нет, и по времени Таин-
ства будет меньше ограничений. 
Все пройдет неспешно и спокойно. 
Малыш после купели успеет высо-
хнуть, и не будет повода бабушке 
поворчать, что «купаного ребенка и 
на мороз отправили».

Священник 
и «техника» 
Крещения
Хорошо, с храмом и временем 

определились. Поговорим о вы-
боре священника. Если у вас есть 
знакомый батюшка, к которому вы 
постоянно ходите на исповедь, за 
советом, то тоже этот пункт про-
пускаете и просто просите запи-

Марина СТРОТОВА, 
фотограф, 
специалист 
по церковной 
фотографии

Не тайно
о Таинствах
Поговорим про Таинство Крещения и родительские тревоги

Возраст от 40 дней 
и до 3-4 месяцев 
идеально подходит 
для крещения
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Отвечает 
Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский 
Марк:

Записки фотографа

сать вас на Таинство Крещения к 
конкретному священнику. Да-да, 
не бойтесь. Подойдите к батюш-
ке и скажите ему о вашем жела-
нии крестить у него ребенка. Когда 
я говорила о такой возможности 
знакомым, они делали удивлен-
ные, а потом радостные глаза и 
спрашивали: «А что, так можно?».
Если же такого батюшки у вас пока 
нет, то задайте себе вопрос: кому 
вы смогли бы доверить подержать 
свое драгоценное чадо несколько 
минут? С кем вам легко общаться?
Если выбор не дается, или вы в прин-
ципе пока не знакомы ни с одним из 
священников, то можно уповать на 
волю Божью и просто записаться на 
Таинство Крещения к требному свя-
щеннику – то есть к любому, тому, 
чей черед будет совершать требы 
в день ваших крестин. «Требный» 
священник храма проводит испо-
веди, молебны, Таинства Креще-
ния и Венчания в тот день, когда 
«служащий» проводит Литургию. В 
этом случае проще будет с выбором 
даты, ведь какой-то определенный 
батюшка не всегда будет свободен в 
удобное вам время, а требный в хра-
ме будет почти всегда. 
Кстати, тревожные родители при 

желании могут заранее уточнить 
способ погружения ребенка в ку-
пель. Да, они тоже бывают разные. 

Батюшки могут полить младенца из 
ладошки, из ковшика или устроить 
полное погружение. С точки зрения 
Церкви предпочтительно именно 
полное погружение, но человеку, 
далекому от храма, нужно быть к 
нему готовым заранее. При таком 
способе священник как правило од-
ной ладонью особым образом при-
крывает младенцу лицо и быстро 
троекратно погружает с головой. 
Это безопасно, хотя от неожидан-
ности малыши могут временно 
расплакаться. Но иногда неподго-
товленные бабушки сильнее всех 
переживают за дитятко, и в такие 
моменты я частенько не знаю, что 
делать: фотографировать Таинство 
или успокаивать бабуль.

Выбираем крестных
Разобрались с этими вопросами? 

Выбрали храм, батюшку, согласова-
ли дату?  Следующий шаг – огласи-
тельные беседы. На огласительных 
беседах должны присутствовать 
крестные и родители (не обязатель-

но те и другие вместе). Лучше всего 
огласительные беседы проходить в 
том же храме, в котором будет со-
вершаться Таинство. Но бывают си-
туации, когда крестные из другого 
города и не могут прийти в нужный 
храм заранее. Выход есть! Можно 
сходить на огласительную беседу в 
храм рядом с домом или работой. 
Только не забудьте взять в этом 
храме свидетельство о прохожде-
нии огласительной беседы. Его-то 
вы и принесете для оформления 
документов перед Таинством. Но 
предупреждаю, что, несмотря на 
наличие бумаги, многие неравно-
душные батюшки практикуют еще 
и душевные беседы перед самим Та-
инством, учитывайте это, планируя 
свое время. 
Вот так плавно мы подошли к во-

просу выбора крестных. Это вопрос 
серьезный и очень важный. Да, 
крестный может быть один – соот-
ветствующий полу ребенка. Для де-
вочки обязательно наличие крест-
ной, для мальчика – крестного. Для 
четырнадцатилетнего крещаемого 
крестные уже не нужны.
Совсем не обязательно чтоб крест-

ные были вашими родственниками, 
но очень желательно, чтобы они 
были людьми воцерковленными. 
Вам же проще будет. Ходящие в 
храм и за вашего малыша молиться 
будут, и записочки подадут, да и вам 
напомнят, что пора крестника При-
чащать Святых Христовых Таин.

В следующем номере можно бу-
дет поговорить про другие под-
робности  крестин: что надеть на 
ребенка, что необходимо купить, 
взять с собой на Таинство? Как 
пройдет само Таинство? А пока 
хочу сказать: не стесняйтесь за-
давать вопросы батюшке или 
тетушкам в иконной лавке. Вам 
всегда помогут и не оставят без 
ответа.
И самое главное – не волнуйтесь. 

Волнение родителей передается 
малышу и тогда спокойного Та-
инства не ждите. Младенцы чув-
ствуют вас. Будьте спокойны и 
улыбайтесь. Это же огромный ду-
ховный праздник, и он бывает раз 
в жизни. Такие моменты уже не 
повторятся…

Фото автора

Да, священник может на вре-
мя не допустить христианина 
до Причастия, это происходит 
в случае совершения тяжких 
грехов, грубых нарушений Бо-
жественного Закона. Речь мо-
жет идти об убийстве, аборте, 
или грехах, связанных с блуд-
ной страстью. Здесь нужно с 
пониманием и доверием отне-
стись к решению священника. 
Вообще, если сравнивать 

современную покаянную дис-
циплину с покаянной дисци-
плиной древности, то стоит 
сказать, что мы отличаемся 
большой терпимостью. Рань-
ше за тяжкие грехи людей го-
дами не допускали до Прича-
стия. В наших же условиях мы 
ограничиваем эту епитимию 
несколькими месяцами или 
годом. 
Бывает, речь не идет о епити-

мии, а священник не допускает 
человека ко Причастию просто 
потому, что тот плохо подгото-
вился: или поел перед служ-
бой, или не читал молитвы ко 
Причастию. И здесь тоже есть 
свой резон. Причастие - это 
Божественный огонь. Но ведь 
огонь может человека согреть, 
а может - опалить. И задача 
священника сделать так, что-
бы огонь Божественного Таин-
ства нас согрел. Апостол Павел 
в одном из посланий говорит, 
обращаясь к христианам: по-
тому вы болеете, что многие 
из вас недостойным образом 
принимают Причастие. Задача 
священника - предохранить че-
ловека от того, чтобы он при-
нимал Святые Тайны Христо-
вы во осуждение. Доверьтесь 
священнику, и его ограниче-
ние послужит к вашему благу. 

Может ли 
священник 
не допустить 
до Причастия?

Вопрос Владыке

Здесь вы найдете тексты и видеоматериалы о 
Церкви, обществе и семейной жизни. Среди видео-
проектов портала – рубрики «Евангелие дня» (тол-
кования священников на евангельские чтения), 
«Отвечают пастыри», «День памяти» (рассказы о 
почитаемых иконах и подвижниках веры), «Слово 
Архипастыря» и другие.

Информационно-просветительский портал 
Рязанской епархии «Логосъ»

Также присоединяйтесь к нам на сайте, ютуб-ка-
нале и в группах соцсетей! 
facebook.com/logosrzn/, vk.com/logosrzn portal-logos.ru

«Кто не родится от воды 
и Духа, не может войти 
в Царствие Божие»

Ин. 3:5
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В последних выпусках на-
шей газеты регент Бори-
со-Глебского собора Дарья 
Трофимова рассказывала 
нам о Литургии – глав-
ной церковной службе. 
Иначе её называют обед-
ней. Литургия как прави-
ло совершается в храмах 
рано утром, именно за 
литургией верующие уча-
ствуют в Таинстве Евха-
ристии – причащаются 
Святых Христовых Таин. 
Подробнее о молитвах Ев-
харистии – в сегодняшнем 
тексте.

Таинство Евхаристии 
– самая главная часть 
Литургии. Прежде 

чем приступить к соверше-
нию самого Таинства, Цер-
ковь на Литургии призы-
вает в очередной раз всех 
примириться друг с другом 
словами: «Возлюбим друг 
друга, да единомыслием 
исповемы», и в этом со-
стоянии единомыслия еще 
раз исповедовать догматы 
христианской веры, про-
славляя «Троицу Едино-
сущную и Нераздельную». 
Затем поется всем народом 
Символ веры – изложен-
ные чуть более подробно 
основы веры каждого хри-
стианина. 
После Символа веры на-

чинается самая таинствен-
ная и важная часть Литур-
гии. Священник еще раз 
напоминает верным, нахо-
дящимся на богослужении, 
о том, что пришло время 
для совершения Таинства: 
«Станем добре, станем со 
страхом, вонмем, святое 
возношение в мире при-
носити», что можно пере-
вести как «сосредоточим-
ся, со страхом Божиим и 
внимательно будем совер-
шать святое возношение в 
мире». На что хор отвеча-

ет: «Милость мира, жертву 
хваления», как бы внимая 
призыву священника к 
участию в молитве. Здесь 
слова о мире – это и напо-
минание о том, что Жертва 
Христова принесена за гре-
хи всего мира, а Таинство 
Евхаристии поэтому – ми-
лость для всего мира. Но 
эти слова важно сознавать 
и как призыв к мирному 
расположению сердца для 
участия в Евхаристии. Мо-
литву «Милость мира» мы 
слышим ближе к концу 
службы, когда многие при-
хожане устают и начинают 
раздражаться: кто на шум 
от пришедших к концу 
службы детей, кто на жен-
щин у подсвечника, кто-то 
даже на «медлительного» 
священника. Но впереди – 
Евхаристия, и Церковь на-
поминает молящимся про-
верить состояние их сердец 
в эти важные минуты.
Далее священник бла-

гословляет верующих 
словами апостола Павла 
из Послания к Коринфя-
нам: «Благодать Госпо-
да нашего Иисуса Христа 
и любы (любовь) Бога и 
Отца и причастие (обще-
ние) Святаго Духа буди со 

всеми вами». Певцы, при-
зывая все эти дары и на со-
вершающего Таинство свя-
щенника отвечают: «И со 
духом Твоим». Затем зву-
чит последний подготови-
тельный возглас, призыва-
ющий к особому состоянию 
во время Евхаристического 
канона: «Горе имеем серд-
ца», то есть возвысим наши 
сердца, обратим их к выс-
шему (по-славянски – гор-
нему), к Богу, отвлечем их 
от всего земного. И слы-
шим ответные слова хора, 
как бы представителя всех 
молящихся: «Имамы ко 
Господу» – они звучат как 
подтверждение того, что 
все готовы и уже обратили 
свои сердца ко Творцу. 
Наконец, начинается Ев-

харистический канон или 
Анафора – святое возно-
шение. Священник читает 
тайно в алтаре евхаристи-
ческую молитву, разделен-
ную на несколько частей, 
произнося «велегласно», 
то есть во весь голос, по-
следние слова каждого 
раздела. В современной 
богослужебной практике 
совершаются Евхаристиче-
ские каноны святителя Ио-
анна Златоуста (и несколь-

ко раз в год – святителя 
Василия Великого).

Сама же Евхаристи-
ческая молитва со-
стоит из нескольких 

частей:
БЛАГОДАРЕНИЕ. Свя-

щенник произносит: «Бла-
годарим Господа…» и начи-
нает читать часть молитвы, 
выражающей благодар-
ность Богу за все Его бла-
годеяния к человеку.  В это 
время хор поет слова «До-
стойно и праведно есть…». 
Завершается эта часть ан-
гельским славословием: 
«Свят, свят, свят Господь 
Саваоф» с добавлением 
торжественных возгла-
сов: ОСАННА В ВЫШНИХ 
(спасение, прославление в 
Небесах), которыми еврей-
ский народ встречал Спа-
сителя в Иерусалиме неза-
долго до распятия. 
ВОСПОМИНАНИЕ. В 

этой части звучат слова, 
которые произнес Спаси-
тель во время Тайной Ве-
чери, заповедуя своим уче-
никам совершать Таинство 
Евхаристии. «Приимите, 
ядите(ешьте), сие (это) есть 
Тело Мое, еже (кото-
рое) за вы (за вас) ломи-

мое во оставление (про-
щение) грехов» и «Пийте 
от нея вси, сия (эта) есть 
Кровь Моя Новаго Заве-
та, яже (которая) за вы и 
за многия изливаемая во 
оставление грехов». После 
этого священник в тайной 
молитве кратко вспоми-
нает заповедь Спасителя о 
совершении причащения, 
прославляет страдания 
Его, смерть, воскресение, 
вознесение и Его второе 
пришествие.  
ПРИЗЫВАНИЕ СВЯТО-

ГО ДУХА. По мнению мно-
гих литургистов и богосло-
вов именно в этот момент 
происходит чудо освяще-
ния Святых Даров. Хор 
поет особенно умилитель-
но текст «Тебе поем, Тебе 
благословим, Тебе благо-
дарим, Господи, и молим-
тися, Боже наш”. В это вре-
мя священник молится о 
ниспослании Святого Духа 
на молящихся и на приго-
товленные для освящения 
Дары (хлеб и вино). Благо-
словляя Святой Агнец (хлеб 
на дискосе), он говорит: «И 
сотвори убо хлеб сей — 
честное Тело Христа Твое-
го», благословляя вино  в 
Чаше: «А еже в чаши сей — 

За всех и вся
Рассказывает регент

Подробно о главном церковном Таинстве

Дарья ТРОФИМОВА, 
регент церковного 
хора
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«Наполнишася 
поругания»

Рассказывает регент

Так уж мы, люди, устро-
ены, что любим возвра-
щаться к некоторым во-
просам по несколько раз. 
Да это и неплохо, если 

тема сложная, если слова 
«нерусские», если язык 
несовременный. Так о чем 
речь? О шестопсалмии – 
одной из сложных по вос-
приятию частей богослу-
жения, так как состоит она 
из псалмов. А Псалтирь, 
как известно, даже поэти-
чески сложна для воспри-
ятия без сопровождающе-
го контекста и перевода. 

***
Заглядываю на днях в 

соцсети и понимаю, что 
большинство ответов на 
опрос о понимании слов 
из богослужения выглядят 
примерно так: «Я вообще 
ничего не понимаю, пиши 
обо всем», либо вот так: «А 
вот в шестопсалмии…», «…
зубы грешников», «приль-
пе душа моя…» и т.п.  По-
этому решение вернуться 
к шестопсалмию пришло 
само собой. Как-то мы раз-
бирали каждый псалом 
шестопсалмия, не уделяя 
внимание особо «выдаю-
щимся» фразам. Теперь 
же остановимся подроб-
нее на тех отрывках, ко-
торые заставляют при-

задуматься и блуждать в 
догадках.
На первом месте по 

«непонятности», по опро-
су из соцсети, следующая 
строчка: «яко лядвия моя 
наполнишася поруга-
ния» (псалом 37). Идем 
по порядку, что это та-
кое – «лядвия»? В слова-
ре обнаруживаем такую 
фразу: «то же, что чрес-
ла, мускулы на чреслах, 
ляжка». Помогло? Вряд 
ли. Пришлось узнавать, 
что «чресло» – это бедро. 
А в Синодальном пере-
воде вся строчка звучит 
так: «ибо чресла мои 
полны воспалениями, и 

нет целого места в плоти 
моей». 
В целом стало понятнее, 

но по традиции заглянем 
в толкования святых от-
цов, чтобы прояснить 
некоторые моменты. И 
практически у всех тол-
кователей (свт. Феофана 
Затворника, свт. Иоанна 
Златоуста, блж. Феодори-
та Кирского) найдем, что 
речь в этой фразе идет о 
похоти, о вожделении, о 
блудном грехе, из-за кото-
рого страдает человек.
Примечательно, что в 

Псалтири достаточно часто 
говорится не только о ду-
шевных, духовных терза-
ниях, но и о телесной немо-
щи: «яко смятошася кости 
мои…», «яко вода излиях-
ся, и разсыпашася вся кости 
моя», о том как страдает 
весь человек от греховно-
го состояния. И это звучит 
не обычным выражением 
«у меня все болит», а воз-
вышенно, с необычным по-
строением предложения, 
присущим богослужебно-
му языку – «несть мира в 
костех моих…».

честную Кровь Христа Тво-
его». Завершается молит-
ва словами: «Преложив 
Духом Твоим Святым» и 
троекратным произнесе-
нием слова «аминь», что 
значит «истинно так, да 
будет так». Затем перед 
уже освященными Дарами 
священник делает земной 
поклон как Самому Богу. 
ХОДАТАЙСТВО. Уже 

перед освященными Да-
рами священник как бы 
ходатайствует за всех, о 
ком молились в течение 
всей Литургии, чтобы 
Святые дары послужили 
во оставление грехов, да-
рованием Духа Святого. 
Святые Дары приносятся 
и как благодарственная 
жертва за всех святых, и 
особо поминается Бого-
родица, о чем свидетель-
ствует возглас: «Изрядно 
о Пресвятей, Пречистой, 
Преблагословенней, слав-
ней Владычице нашей Бо-
городице и Приснодеве 
Марии», на что верующие 
устами хора отвечают пес-
нопением, посвященным 
Божией Матери: «Достой-
но есть...».  Тем временем 
священник молится за 
всех умерших и живых, 
поминая особо церковную 
иерархию. И в знак того, 
что сейчас перед Святыми 
Дарами, как перед Самим 
Богом, молятся обо всей 
полноте мира, о живых и 
умерших, звучит фраза, 

призывающая вспомнить 
«и всех, и вся»,  и снова и 
снова «едиными устами и 
единым сердцем славить 
Бога». 
Так, в Литургии соединя-

ется вся полнота Церкви 
и предстоит перед Своим 
Небесным Царем, Кото-
рый таинственным обра-
зом в каждой Литургии 
дает возможность богооб-
щения. И главная мысль, 
которая пронизывает всю 

Литургию, – это благода-
рение (само слово Евха-
ристия переводится как 
благодарение) Бога за Его 
благодеяния к человече-
скому роду и главный дар 
– возможность уже здесь, 
на Земле, ежедневно со-
единяться со своим Созда-
телем в причащении Свя-
тых Даров. 

Уточним термины. 
Причастие – для 
верующего это не 

термин с уроков русского 
языка, а краткое название 
Причащения Святых Хри-
стовых Таин. Причащают-
ся в конце Литургии: из 
особой Чаши священник 
специальной ложечкой 
раздает под видом хлеба 
и вина Тело и Кровь Хри-
стовы, их и зовут иначе 
Святыми Тайнами или 
Святыми Дарами. Отсюда 
и слово «Причастие» – со-
причастие, соприкосно-
вение, общение с Самим 
Христом. Перед причаще-
нием верующие исповеду-
ются  – исповедь обычно 
совершает еще один свя-
щенник накануне вечером 
или утром до начала Ли-
тургии, а иногда во время 
нее и в конце, перед самым 
причастием. 
Евхаристия –  основная 

часть Литургии, Таинство 
воспоминания Жертвы 
Христовой и преложения 
хлеба (специальной бого-
служебной просфоры) и 
вина в Тело и Кровь Хри-
стовы. После Евхаристии 
верующие получают воз-
можность причаститься 
этих Святых Даров.

Заметки переводчика
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«Жду, 
когда снимут 
«День сурка» 
наоборот»

Территория «Семья»

Священник 
Димитрий ФЕТИСОВ:

– Отец Дмитрий, до-
вольно много вопросов 
к священникам в соци-
альных сетях касаются 
возможности развода в 
случае какого-то вопию-
щего поведения супру-
га. В основном пишут 
женщины: о грубости и 
унижении со стороны 
мужа, вплоть до руко-
прикладства, о пьянстве 
или тихом «врастании в 
диван», когда жена одна 
зарабатывает на всю се-
мью. Так когда нужно 
«лечение» брака, а ког-
да – только ампутация? 
Какие ситуации Цер-
ковь признает бесспор-
но вескими причинами 
для развода, и как вооб-
ще выглядит процедура 
церковного развода?

– В каноническом праве 
нет «церковного развода». 
Есть процедура разрешения 
на Венчание по чину «вто-
робрачных» для людей, у 
которых предыдущая семья 
распалась. Выдаёт такое 
разрешение правящий ар-

хиерей или духовник, кото-
рого он уполномочил на ре-
шение подобных вопросов. 
Кстати, некоторые люди 

совершенно спокойно от-
носятся к разводу, говоря, 
что «у нас же всё равно брак 
невенчаный». Венчаный 
или невенчаный, но раз вы 
взяли на себя обязательства 
перед обществом и государ-
ством, то Церковь уже при-
знаёт этот союз не сожи-
тельством, но браком. 
Так вот, основной уважи-

тельной причиной для раз-
вода у нас с древних времён 
считается супружеская не-
верность. Однако если есть 
хоть малейшая возможность 
простить согрешившую сто-
рону, то любой грамотный и 
добрый пастырь будет про-
сить супругов даже в таком 
случае заделать пробоину в 
семейной ладье и плыть по 
волнам бушующего житей-
ского моря дальше. 
Сейчас есть и другие ува-

жительные причины, суть 
которых сводится к тому, 
что если совместное прожи-
вание жены с мужем пред-

ставляет угрозу для жизни 
и здоровья её и детей, то в 
случае развода она сможет 
получить разрешение на 
Венчание по чину «второ-
брачных» с новым избран-
ником. Обычно речь в таких 
случаях идёт о физическом 
и психологическом насилии 
со стороны супруга, кото-
рый серьёзно болен какой-
либо зависимостью: тяже-
лой формой алкоголизма, 
наркомании, лудомании. 
Активное участие в деятель-
ности тоталитарной секты 
тоже сюда относится.

– Допустим, муж пьет 
и формально для жен-
щины это повод к разво-
ду. Но есть же разница: 
муж пьет сам по себе, по 
привычке и под влияни-
ем коллег, или пьет, по-
тому что жена его не лю-
бит и унижает? Разве в 
обеих ситуациях правда 
на её стороне?  

– Знаете, мне очень по-
нравилось, что Вы в преды-
дущем вопросе употреби-

ли медицинские термины 
«лечение» и «ампутация», 
говоря о вынужденном рас-
торжении брака. Дело в 
том, что в этой теме, соглас-
но православной традиции, 
уместна не юридическая, 
но медицинская термино-
логия. И да, развод  – это 
именно ампутация. Часть 
тебя всё равно будет навсег-
да принадлежать «бывше-
му» или «бывшей». Поэто-
му перед ампутацией важно 
убедиться, что менее трав-
матичного пути лечения 
точно не остается.
Есть симптомы, а како-

ва первопричина болезни? 
Действительно, алкоголизм 
мужа может иметь пре-
дысторию в виде много-
летнего тихого абьюза со 
стороны диверсионно-тер-
рористического отряда 
жены и тёщи. 
Кстати говоря, не раз на-

блюдал, как именно жен-
щины способны особенно 
жестоко унижать мужчину, 
изощрённо-неприметно на-
ступая на самую больную 
«мозоль» его души. И не 
обязательно мужа, а, напри-
мер, неугодного коллегу по 
работе. А потом можно сма-
ковать ответную негатив-
ную реакцию и разводить 
руками: мол, посмотрите 
– он на меня в маршрутке 
при всех голос повысил. Но 
бывает и обратная ситуа-
ция: муж во вполне благо-
получном браке всё равно 
«расслабляется» после ра-
боты с помощью алкоголя, 
и так незаметно скатывает-
ся в болезнь, а на слова обе-
спокоенной жены отвечает 
грубостью, унижением и 
агрессией.

Как бы там ни было, но 
если мы хотим быть учени-
ками Спасителя, то выяс-
нять, на чьей стороне боль-
ше правды, в корне неверно. 
Правда только у Него и она 
состоит в том, что мы со-
знательно не пытаемся слу-
шать и допускать Его в свою 
семейную жизнь. От того-то 
нас и постигает полный или 
частичный крах. У нас же – 
маленькая, нередко гнусная 
и эгоистично-утилитарная 
«правдочка».

– Долгое время в пра-
вославной среде быто-
вал взгляд в стиле «всё 
зло от женщин»: мол, 
жена мужа подавляет и 
не мотивирует, и потому 
он диванное животное, 
а мама этого мужчину 
еще и воспитала непра-
вильно. И если женщи-
нам такие рассуждения 
шли на пользу – пред-
упрежден значит воору-
жен, – то мужчин они 
скорее развратили, при-
учили перекладывать 
ответственность на сла-
бый пол…

– Ну, во-первых, не со-
глашусь с Вашим утверж-
дением, что в православной 
среде бытовал взгляд «всё 
зло от женщин». Следует 
уточнить, что он встречал-
ся и встречается не в среде 
православных, а в среде тех, 
кого я условно бы назвал 
«православными ролевика-
ми».
Знаете, есть такое ин-

тересное и довольно без-
обидное движение «тол-
кинистов»? Взрослые и 
состоявшиеся люди время 

Церковь против развода и велит терпеть «до могилы»? 
А если не велит, то почему? И вообще – как сохранить 
брак так, чтобы в нем не только «терпеть»? Разбираемся 
в этих вопросах со священником Дмитрием Фетисовым 
– публицистом, преподавателем кафедры теологии 
Рязанского университета, многодетным отцом.
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от времени собираются и 
представляют себя героями 
саги Джона Толкиена «Вла-
стелин колец». Они наря-
жаются эльфами, гномами 
и даже орками или тролля-
ми, устраивают различные 
фестивали…
А есть пока не оформив-

шееся во что-либо кон-
кретное движение «право-
славных ролевиков». Они 
примитивизируют Еванге-
лие и церковную традицию 
до уровня банального ко-
микса, а свои честолюбивые 
страстишки с переменным 
успехом пытаются облечь 
в форму «ультраправосла-
вия».
Идеальный образ воссе-

дающего на десятке поду-
шек «праведного» падиша-
ха, которому «нечестивая» 
жена вовремя не поднесла 
заиндевевшую рюмку и без 
должного благоговения 
сняла кусок квашеной ка-
пусты с густых «патриар-
хальных» усов – он именно 
оттуда, из воспалённого со-
знания «православных ро-
левиков”. Утрирую, конеч-
но, но думаю понятно, о чем 
речь.
Конечно же здоровый 

православный патриархат в 
семье – это прежде всего не 
власть искать виноватую, а 
ответственность и постоян-
ная готовность служить бес-
корыстно и вдохновенно.

– Так, значит женщин 
реабилитировали: ви-
новаты «православные 
ролевики», требующие 
от жен послушания не 
по разуму… 

– Нет, вот обобщать здесь 
некорректно. Всё-таки да-
вайте держать в уме впол-
не неоригинальную мысль, 
что у любого конфликта две 
стороны, и у каждой свои 
«заскоки», потому не будем 
назначать одного винова-
того. Должен сказать, жена 
иногда действительно мо-
жет подавлять мужа, сама 
того не ведая. Например, 
у женщины был отец – ал-
коголик. Дочь выросла, и, 
сама того не замечая, время 
от времени начинает раз-
говаривать со своим непью-
щим супругом так, как это 
раньше делала её мама в 
дни папиных запоев. Конеч-
но, не всякий супруг выдер-
жит такое обесценивание и 
не «потухнет».
Говорят «женщина любит 

ушами», и это очень верно. 
Но к мужчине это тоже от-
носится! И здесь вполне 
работает принцип «как вы 
лодку назовете, так она и 
поплывёт»…
По поводу вины женщин 

скажу крамольную мысль: 
я саркастически жду, ког-

да снимут ремейк филь-
ма «День сурка», поменяв 
главных героев местами: 
пусть теперь горделивая и 
нарциссичная до предела 
дама застревает во време-
ни, переживая один и тот 
же день огромное количе-
ство раз до тех пор, пока не 
перевоспитается и не станет 
достойной сердца доброго, 
кроткого и альтруистичного 
мужчины… Представляете, 
какой скандальный был бы 
прокат?
А то как-то несправедливо 

получается: у некоторых со-
временных женщин в голо-
ве странный симбиоз удоб-
ной стороны феминизма, 
в которой говорится о пра-
вах и самодостаточности, 
с ожиданием от кавалера 
вполне себе патриархаль-
но-рыцарского пожизнен-
ного служения. Муж дол-
жен быть: чутким («уметь 
оперативно догадываться, 
что меня беспокоит, сму-
щает и о чём я в последнее 

время мечтаю»), деликат-
ным, хозяйственным, чётко 
знать своё последнее место, 
зарабатывать много денег 
и вдохновлять брутальной 
мужественностью… 

– Хорошо, давай-
те возьмем ситуацию, 
которая, кто б ни был 
«первый виноват», за-
шла в опасный тупик. 
Это история из одной 
женской группы про се-
мейный абьюз в жест-
ком варианте: муж об-
зывает, бьет жену даже 
при детях. Женщина 
пишет, что давно не но-
сила одежду с коротким 
рукавом – вечные синя-
ки. Священник – общий 
духовник семьи – учит 
жену терпеть и сми-
ряться, «не раздражать» 
мужа, а она в сомнени-

ях. Неужели терпение 
– это всё, что Церковь 
здесь может посовето-
вать?

– Увы, но «православны-
ми ролевиками» иногда 
бывают и некоторые свя-
щенники. Я бы посоветовал 
этой несчастной даме взять 
палку и слегка приложить 
такого «духовника» по пле-
чику, чтобы проверить, как 
он сам проиллюстрирует 
свой совет терпеть и сми-
ряться… Ну а если серьёз-
но, то однозначно следует 
бежать от такого мужа и та-
кого «духовника». Как пра-
вило, в 99% случаев, если 
муж-абьюзер избил, то он 
будет это делать всю жизнь. 
Причём акты агрессии мо-
гут ужесточаться и учащать-
ся. 
Если даже женщина го-

това терпеть, то следует бе-
жать ради детей и внуков, 
спасать их будущее. Чтобы 
выросшие сыновья не вели 

себя как отец, а дочери не 
искали потом себе таких же 
мужей, чтобы ад не переда-
вался из поколения в поко-
ление.
Но кстати недавно читал 

про так называемый «тихий 
абьюз». Это когда со второй 
половиной категорически 
нельзя ни о чём догово-
риться и компромисс невоз-
можен абсолютно. В таких 
отношениях всё делается 
вопреки: если муж не пере-
носит лук, то жена старается 
всё готовить только с этим 
овощем, объясняя выбор 
тысячей причин. Или жена 
любит путешествовать, а 
муж – из домоседа превра-
щается в отчаянного домо-
седа. Это вот уже не повод 
для развода, однако если 
такие отношения не лечить 
и не учиться слышать друг 
друга, это тоже ни к чему 

хорошему не приводит.
– А как предотвратить 

болезнь? Есть же какие-
то «первые звоночки», 
по которым можно по-
нять, что семья сверну-
ла не туда? Ведь никто в 
здравом уме не выходит 
замуж за человека, ко-
торый распускает руки, 
не женится на истерич-
ке. А спустя год – хоп, 
«итальянская семей-
ка» в вечных разборках 
или холодное взаимное 
презрение. Когда бить 
тревогу, где «стелить со-
ломку», чтобы избежать 
плохого сценария?

– Это, пожалуй, самый 
главный вопрос на кото-
рый мы все, даже будучи 
счастливыми в браке, ищем 
исчерпывающие ответы. 
Я уже несколько лет пыта-
юсь работать над книгой с 
условным названием «За-
писки патологоанатома или 
размышления священника 

о том, от чего умирает сред-
нестатистическая семья». 
Правда, как напишешь 
удачную главу – так сразу с 
женой поссоришься.
Что можно посоветовать 

«навскидку»? Для начала 
– еще до брака – честно от-
ветить себе на вопрос, ле-
жащий вне религиозного 
контекста: а этот человек, 
с которым я хочу связать 
свою жизнь, – он действи-
тельно является зрелой и 
здоровой личностью? 
Глупо ждать от мажора, 

который толком никогда 
не учился, долго нигде не 
работал и хвастается до-
рогущим смартфоном, по-
даренным его родителями, 
что он станет трудолюби-
вым, по-хорошему амбици-
озным и альтруистичным 
мужчиной. При этом такой 
мажор может, например, с 

детства прислуживать в ал-
таре, быть верующим. Но 
сам этот факт ещё не делает 
его настоящим мужчиной 
и тем более благочестивым 
христианином.
Помните замечательную 

советскую комедию «Афо-
ня» про сантехника, кото-
рый был разгильдяем, а 
потом, судя по сюжету, осте-
пенился? На мой взгляд – 
это очень опасный пример. 
В жизни так не бывает. Ско-
рее всего такой обаятель-
ный халтурщик переломает 
не одну женскую и детскую 
жизнь. Да и сам он бедолага 
неспроста мается – вырос-
то ведь без отца…
Второй совет – быть само-

му или самой зрелой и здо-
ровой личностью. Подобное 
притягивается к подобному. 
Жена – не черкешенка, ко-
торую похитили и застави-
ли жить с незнакомым джи-
гитом. Не врите сами себе 
– раз муж «плохой попал-
ся», то очевидно и с вами в 
период выбора что-то было 
не так. Вообще счастливая 
семейная жизнь – это плод 
длительной духовной рабо-
ты обоих супругов над сами-
ми собой задолго до брака и 
даже первой встречи. Нет 
плода – значит вы очень 
мало трудились и сами себе 
в этом не можете признать-
ся.
Третий совет – создавая 

семью, важно настраивать-
ся на подвиг, как бы скучно 
это ни звучало. Большая ра-
дость – жить с любимым че-
ловеком, но и большой труд. 
Всё время надо терпеть и 
учиться. Если вы ждёте по-
стоянной медовой эйфории, 
то жестоко разочаруетесь.
Ну и четвёртый совет, чи-

сто религиозный. Он акту-
ален, если всё вышесказан-
ное вы смогли учесть. При 
создании семьи старайтесь 
максимально следовать 
предписаниям церковной 
традиции. Нередко прихо-
дят к священнику люди с 
поломанными жизнями и 
с болью спрашивают: «Что 
же мы сделали не так? По-
чему у нас всё так трагично 
закончилось?».
Что тут ответить? Всё из-

начально было «не так». Це-
ломудрия не соблюли, храм 
вместе не посещали, постом 
не говели, вместо общения 
«постили» картинки в ин-
тернете… Друг друга, по ста-
ринной русской традиции, 
перед сном не благословля-
ли, испрашивая прощения. 
Удивительно, что так долго 
иссушая и старательно вы-
таптывая свой цветок люб-
ви, вообще пару лет вместе 
протянули.

Беседовала Елена 
ДМИТРИЕВА
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Два 
Серафима

Военный, основатель 
одной из систем лечения, 
писатель, композитор, 
художник, священник, ми-
трополит – все это один 
человек – священномуче-
ник Серафим, в миру Чича-
гов Леонид Михайлович. 

Война, медицина 
и монашество
Леонид Михайлович ро-

дился в Санкт-Петербурге 
в аристократической семье, 
где были известные исто-
рики и адмиралы. Отец был 
военным, поэтому Леонид и 
его братья выбрали для себя 
военную службу.
В 1877-1878 годах участво-

вал в русско-турецкой во-
йне, награжден орденами. 
Война не могла не оста-

вить следа в душе Леонида. 
Вернувшись в Петербург, 
он пишет книги о героизме 
русских солдат, о смысле 
жизни, о смерти. Насмо-
тревшись на раны и стра-
дания солдат, он серьезно 
занялся медициной, соста-
вил двухтомное сочинение 
«Медицинские беседы». В 
нём изложена история ме-
дицины от Гиппократа до 
конца XIX века и собствен-
ный уникальный научный 
и практический опыт, при-
менявшийся им в течение 
многих лет. 
Леонид Михайлович Чи-

чагов дает такое определе-
ние своей системы лечения: 
«Создав особую систему ле-
чения…, я желал бы дока-
зать, что медицина как на-
ука… должна более всякой 
другой науки опираться на 
религию и изыскивать сред-
ства в природе, созданной 
Самим Творцом на пользу 
человечества, — не забывая, 
однако, что врачу необходи-
мо иметь в виду не только 
одну больную плоть, но ста-

раться искать корень болез-
ни и в духе или в душе че-
ловека. Только такой врач 
будет иметь возможность 
подать скорейшую и вер-
нейшую помощь».
Судьбоносная встреча. В 

1878 году Леонид Михайло-
вич встречается со святым 
праведным Иоанном Крон-
штадским и становится его 
духовным чадом. В 30 лет 
по благословению своего 
духовника Леонид решает-
ся оставить военную служ-
бу и в 1893 году становится 
священником. Отец Леонид 
окормляет артиллерийские 
части Московского воен-
ного округа, за свои деньги 
восстанавливает храмы, от-
крывает благотворительное 
общество «Белый крест».
В 1895 году отец Леонид 

овдовел, в 1898 году принял 
монашеский постриг с име-

нем Серафим и был опре-
делен на служение в Свято-
Троицкую Сергиеву Лавру. 
В 1899 году назначен насто-
ятелем Суздальского Спасо-
Евфимиева монастыря, воз-
веден в сан архимандрита. 
Здесь, помимо реставрации 
монастыря, отец Серафим 
пишет житие преподобного 
Евфимия. 

Канонизация 
Серафима 
Саровского 
Именно отец Серафим за-

нимался подготовкой доку-
ментов, необходимых для 
канонизации Серафима Са-
ровского, а затем в 1903 году 
был одним из разработчи-
ков торжественной цере-
монии канонизации. Также 
именно отец Серафим на-
писал житие Серафима Са-

ровского и выпустил второе 
издание «Летописи Сера-
фимо-Дивеевского мона-
стыря».
В 1904 году отец Серафим 

становится настоятелем 
Воскресенской Ново-Ие-
русалимской обители, за-
тем епископом Сухумским, 
Орловским, Кишиневским. 
Во всех епархиях с его уча-
стием открываются боль-
ницы, приюты, приходские 
советы. Ведётся неустанная 
борьба с ересью, заблужде-
ниями, сектантством. 
С 1912 года владыка Сера-

фим – уже архиепископ. С 
марта 1914 года, когда нача-
лась Первая мировая война, 
он архиепископ Тверской и 
Кашинский. Владыка сам 
когда-то воевал, поэтому во 
время Первой мировой вой-
ны активно помогал бежен-
цам, оснащал госпитали и 
санитарные поезда, собирал 
пожертвования для воинов. 

После революции
Первый арест случился в 

1921 году «за преступления 

против советской власти». 
Второй – в 1924 году за ор-
ганизацию торжеств в честь 
прославления Серафима 
Саровского.
В 1928 году владыка вер-

нулся в родной город как 
митрополит Ленинград-
ский и Гдовский. 
В 1933 году здоровье вла-

дыки сильно ухудшилось и 
он был отправлен на покой. 
Жил в Москве, сочинял ду-
ховную музыку, занимался 
иконописью. Именно он яв-
ляется автором известных 
образов Спасителя в белом 
хитоне и преподобного Се-
рафима Саровского, моля-
щегося на камне. 
А в 1937 году владыку, 

которому было уже 82 (!) 
года, вновь арестовали. Он 
уже не мог ходить, поэто-
му его вынесли на носил-
ках и увезли на машине в 
Таганскую тюрьму. На до-
просе митрополит Сера-
фим говорил: «Вы из исто-
рии хорошо знаете, что и 
раньше были гонения на 
христианство, но чем оно 
кончалось? Торжеством 
христианства. Так будет и с 
этим гонением – оно тоже 
кончится, и православная 
церковь снова будет вос-
становлена и православная 
вера восторжествует».

11 декабря на полигоне в 
Бутово владыку расстреля-
ли. Лишь 10 ноября 1988 
года он был полностью ре-
абилитирован, а в 1997 году 
причислен к лику святых 
как новомученик. 
Вот такие удивительные 

святые у нас есть. Признать-
ся честно, я узнала о свя-
щенномученике Серафиме 
случайно, в очередной раз 
листая новости в одной из 
социальных сетей. Но про-
читав о его трудах не смогла 
остаться равнодушной и не 
поделиться с вами, уважа-
емые читатели. Я уверена, 
что имя этого святого на-
долго останется в памяти и 
в сердце у тех, кто хоть не-
много узнал о священному-
ченике Серафиме.

Путешествие в историю
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Удивительная жизнь одного 
потомственного военного

Вероника 
ШАБРУКОВА,
студентка РязГМУ 
им. Павлова

В 1937 году владыку, которому было уже 82 года, 
вновь арестовали. Он уже не мог ходить, поэтому 
его вынесли на носилках и увезли на машине в 
Таганскую тюрьму.


